
Ирек Ялалов, глава администрации Уфы: 
—  Год запомнится, прежде всего, вводом в 
эксплуатацию второго Затонского моста и 
продолжения улицы Интернациональной, 
построенных при поддержке правительства 
республики. Завершены крупнейшие инвес-
тиционные проекты — строительство Респу-
бликанского перинатального центра, новой 
производственной площадки завода «Уфим-
кабель», украсившей промышленным ди-
зайном Демский район. В Уфе прошли фо-
румы Союза российских городов и Между-
народной ассамблеи столиц и крупных го-
родов (МАГ). Наш город признан одним из 
самых благоустроенных городов страны, 
третьей конгрессной площадкой в России и 
вышел в лидеры по объему привлеченных 
инвестиций. 
 
Константин Толкачев, председатель 
Курултая: 
— Главным политическим событием года стали 
парламентские выборы. Их результаты показа-
ли объединение граждан вокруг патриотиче-
ских ценностей, доверие к политической силе и 
личностям, которые готовы взять на себя ответ-
ственность за страну. Самое главное —  
люди не поверили демагогии, а выбрали путь 
созидательного развития страны.

Владимир Куликов, глава 
администрации Стерлитамака:
— В уходящем году наш город отпраздновал 
250-летие. Четверть тысячелетия — это серь-
езный возраст. Свою историю Стерлитамак 
начинал как маленькая соляная пристань, а 
сегодня это один из самых красивых и благоу-
строенных городов страны с мощным про-
мышленным потенциалом. 
 
Раушан Якупов, главный дирижер 
Национального симфонического оркестра 
республики: 
— Уходящий год был очень насыщенным и 
интересным. Во-первых, мы отметили сразу 
несколько юбилейных композиторских дат 
— юбилеи Шостаковича и Прокофьева с 
участием таких выдающихся солистов как 
Гайк Казазян, Николай Мажара, Айлен При-
тчен. С размахом прошли концерты в рамках 
проекта «Симфоническая ночь». Оркестр 
первым взял эстафету, которая была посвя-
щена Году российского кино. Мы проехали 
почти все города республики с программа-
ми, посвященными тематике года. Лично 
мне было приятно поучаствовать в фестива-
ле «Шаляпинские вечера» с замечательным 
составом вокалистов в опере «Князь Игорь» 
Бородина. 

Аскар Фазлыев, генеральный директор 
Муниципального управления 
электротранспорта Уфы:
— Год запомнился в первую очередь тем, что 
мы успешно провели реорганизацию предпри-
ятия. Из негативных моментов могу отметить 
только темпы этой работы — долго делали. 
 
Борис Мелкоедов, руководитель 
Агентства по печати и СМИ республики:
— Мне кажется, все больше людей приходят к 
пониманию того, что не хлебом единым сыт 
человек. И сознательно уходя от гонки потре-
бления, предпочитают создавать новые обще-
ственные инициативы, которые меняют наш 
мир в лучшую сторону. Люди издают книги, 
ставят спектакли, проводят фестивали, и все 
это по велению души, а не по долгу службы. 
Республика, Уфа благодаря им реально пере-
стает быть периферией, прежде всего, потому 
что сами люди начинают верить, что тут, где 
мы находимся, и есть центр мира.
 
Сергей Филипьев, управляющий 
директор Благовещенского арматурного 
завода:
— Для нас, кроме большой работы по сниже-
нию затрат и сроков производства продукции, 
год был знаменателен тем, что завод отметил 

ярким праздником свое 260-летие. Кроме то-
го, в апреле на заседании Республиканского 
совета по вопросам благотворительной дея-
тельности мы, совместно с головным пред-
приятием — ОМК, были признаны образцом 
системной благотворительности в стране, а 
наш опыт рекомендован для распространения 
в республике.
 
Андрей Шмергельский, ресторатор, 
предприниматель:
— Уходящий год запомнился ощущением дол-
гожданной стабилизации в экономике, подго-
товкой к запуску крупнейшего в регионе ди-
лерского центра Mercedes-Benz, и, конечно 
же, чувством позитивных перемен!
 
Радик Ахметшин, председатель 
правления Социнвестбанка: 
—  Этот год войдет в историю Социнвестбанка 
как непростой, но, несомненно, важный и 
успешный. Подводя итоги, можно сказать, что 
мы добились значительных  результатов и не 
собираемся останавливаться на достигнутом.
 
Валерий Шарипов, директор офиса 
финансового омбудсмена в Башкирии:
— Самыми запоминающимися событиями 
этого года стали успехи моих детей: для их пе-

речисления не хватит места. В профессио-
нальном плане год был сложный как никогда, 
на то он и високосный. В новый год вступаем с 
большими надеждами на необходимость «уза-
конения» института финансового омбудсмена. 
 
Александр Ющенко, депутат  
Госдумы РФ:
— Уходящий год високосный, поэтому его со-
провождали некоторые потрясения. Запом-
нится он давлением со стороны Запада, санк-
циями в отношении наших легкоатлетов и па-
ралимпийцев. Не могу не вспомнить выборы, 
которые прошли не в самое удобное для на-
рода время. К сожалению, в этом году прода-
ли «Башнефть». Боюсь, что этот бренд будет 
утрачен. Но я надеюсь, что весь негатив мы 
оставим в этом году, а в следующий возьмем с 
собой надежду на лучшее. 
 
Игорь Шеляков, руководитель 
республиканского управления Росреестра:
— Этот год запомнился участием в организа-
ции и проведении пятого Всероссийского 
съезда кадастровых инженеров в Уфе. Он был 
приурочен к 225-летию со дня рождения Сер-
гея Аксакова. По нашей инициативе к этому 
мероприятию на улице Крупской был установ-
лен памятник, увековечивающий образ геоде-

зистов. Надеюсь, что этот сквер станет люби-
мым местом отдыха горожан на долгие годы и 
знаковым местом для молодоженов, ведь 
композицию «Геодезисты» уже начали назы-
вать в народе памятником влюбленным.  
 
Эдуард Асадуллин, председатель 
правления Уралкапиталбанка:
— Заканчиваем год на позитивной ноте. Он 
прошел стабильно, команда банка показала 
себя сплоченной и заряженной на результат, в 
очередной раз подтвердив свой профессио-
нализм и компетенцию. 
 
Айдар Муллануров, управляющий 
партнер судебного агентства «Барристер»:
— Конец года запомнился юридической кон-
ференцией и вручением премии «Юрист го-
да». А если говорить о годе в целом, то одной 
из основных тем было большое количество 
нарушений прав бизнеса со стороны государ-
ства. Только в практике нашего агентства две 
трети выигранных споров приходятся на про-
цессы против госорганов, и это актуально не 
только для Башкортостана. Наконец, остались 
яркие впечатления о нарушениях на сентябрь-
ских выборах.  

Подготовила  
Ильмира Алимгузина
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— отставка года — 

В ноябре 2016 года завершился 
очередной цикл в работе админи-
страции республики. Должность 
ее руководителя покинул Сергей 
Молчанов — один из самых непу-
бличных башкирских чиновни-
ков. Его отставка была преподне-
сена как плановая, но учитывая 
сопровождавший ее информаци-
онный фон, в это поверили с тру-
дом. Уходу господина Молчанова 
предшествовала проверка ЦИК 
РФ, конфликты на районных вы-
борах  и возбуждение уголовных 
дел на муниципальных глав. На-
конец, ротация состоялась неза-
долго до начала проверки в Уфе 
антикоррупционного управления 
Кремля.

Сергей Молчанов запомнится 
как один из самых непубличных 
чиновников администрации Руст-
эма Хамитова. Его назначение в но-
ябре 2013 года стало, пожалуй, од-
ной из самых больших неожидан-
ностей: на смену яркому, коммуни-
кабельному, обросшему московски-
ми связями финансисту Владими-
ру Балабанову пришел пусть опыт-
ный, но всего лишь муниципаль-
ный провинциальный служащий 
(10 лет руководил администрацией 
Октябрьского). Перекрыть рекорд 
господина Балабанова по времени 
пребывания в должности (три года 
два месяца) господину Молчанову 
не удалось: он проработал, что на-
зывается, от звонка до звонка ров-
но три года. Отставка его при этом 
была прогнозируемой и с разной 

степенью интенсивности обсужда-
лась в течение полугода. Этого не 
отрицали даже в пресс-службе Рус- 
тэма Хамитова, отметив, что «Сер-
гей Александрович давно просил-
ся на хозяйственную работу». Смен-
ная должность ему, впрочем, пред-
ложена не была. По одной из вер-
сий, Сергей Молчанов вернулся в 
Октябрьский. 

По поводу того, что могло спро-
воцировать решение Рустэма Ха-
митова, выдвигаются несколько те-
орий. Одна из них связана с беспо-
мощностью, с которой его админи-
страция «разруливала» конфликты 
на сентябрьских выборах в Госду-
му РФ и горсовет Уфы. Десятки жа-
лоб от партий и кандидатов на нару-
шения, которые не были рассмотре-
ны и урегулированы на местах, при-
шлось рассматривать ЦИК РФ и лич-
но Элле Памфиловой, направившей 
в Уфу комплексную проверку. Оче-

видно также, что за те три года, что 
администрацией руководил Сергей 
Молчанов, углубились разногласия 
Уфы с муниципалитетами. Результа-
том этого стали скандалы на выбо-
рах глав Нефтекамска и Кугарчин-
ского района, где депутаты выступи-
ли против открытого давления ре-
спубликанских чиновников. Адми-
нистрации все хуже удается выпол-
нять функции переговорщика и в от-
ношениях с силовиками: муниципа-
литеты на протяжении ряда лет со-
трясают скандалы, связанные с уго-
ловным преследованием местных 
глав по коррупционным статьям. 
Только за последний год фигуранта-
ми таких дел стали четыре сити-ме-
неджера. 

Еще один фактор, который, по 
мнению наблюдателей, мог повли-
ять на решение Рустэма Хамитова, — 
проведение в Уфе плановой провер-
ки антикоррупционного управле-
ния Кремля. Сергея Молчанова, став-
шего самым высокооплачиваемым 
чиновником администрации респу-
блики по итогам 2015 года, проводи-
ли за три недели до ее начала. 

Следующий цикл работы адми-
нистрации республики пройдет под 
началом Владимира Нагорного, за 
плечами которого 10 лет работы в 
администрациях районов Уфы, гор-
совета и администрации республи-
ки. Если не произойдет форс-мажо-
ра, господину Нагорному в ближай-
шие три года предстоят серьезные 
экзамены — выборы президента 
РФ в 2018 году и главы республики 
в 2019-м.

Булат Баширов,  
Наталья Павлова

Еще летом Ирек Ялалов, управляющий 
уфимской администрацией с 2012 го-
да, допускал мысль о том, что не пой-
дет на новый конкурс после избрания 
городского совета. Он действительно 
мог этого не делать, а пожить, как сам 
заявлял за несколько месяцев до кон-
курса, «для себя и для семьи», потому 
что действительно «жизнь одна». 

В конце концов 55-летний гра-
доначальник имел полное право 
отказаться от продолжения карь-
еры, так как он уже занял  место в 
истории, подготовив Уфу к между-
народным саммитам ШОС и БРИКС 
2015 года — ничего подобного го-
род прежде не принимал. Это при 
нем открылись отели крупнейших 

мировых сетей, в короткие сроки 
был сдан новый (Затонский) мост и 
начато проектирование еще двух. 
Все это в условиях дефицита город-
ского бюджета. 

У Ирека Ялалова был шанс уйти 
на пике карьеры, после завоевания 
третьего места в Национальном рей-
тинге мэров-2016 (по версии Цент-
ра информационных коммуника-
ций «Рейтинг» совместно с Финансо-
вым университетом при правитель-
стве РФ) и в звании сити-менеджера 
одного из трех самых благоустроен-
ных городов РФ. Тем более что в те-
чение года, как могло показаться, он 
сам психологически готовил к свое-
му уходу администрацию и горожан, 
жалуясь то на капризы погоды, раз-
рушающей городские дороги, то на 
неэффективность подчиненных, то 
на самих уфимцев, которые «гадят и 
гадят». 

Но что-то пошло не так. То ли в 
администрации республики по-
чувствовали, что менять мэра на-
кануне суровой уфимской зимы не 
на кого, так как в течение этих лет 
так и не появилось фигуры смен-
щика господина Ялалова, разби-
рающегося в тонкостях функцио-
нирования городской коммунал-
ки. То ли продлением своих пол-
номочий он обязан системе сдер-
жек и противововесов региональ-
ных властей, которые предпочли 
сохранить внутреннюю конкурен-
цию сити-менеджера с его первым 
замом Александром Филипповым. 
Или же просто не нашлось других 
желающих погрузиться в сложные 
взаимоотношения городских элит. 
Как бы то ни было, он остался. Что-
бы разрешать тлеющие конфлик-
ты вокруг распределения город-
ских земель и уплотнительной за-
стройки, ухудшающегося качест-
ва городских дорог и ветшающего 
ЖКХ. Перед подписанием нового 
контракта господин Ялалов  при-
знал, что в его работе были ошиб-
ки, но больше было все-таки успе-
хов, и в свойственной ему амбици-
озной манере провозгласил новые 
ориентиры — образование уфим-
ской агломерации, «города-парка» 
и признания Уфы через пять-семь 
лет лучшим городом в Российской 
Федерации. 

Наталья Павлова

— карьера года —

Необычайно успешно сложилась 
в этом году карьера Рима Гиля-
зетдинова — в недавнем прош-
лом инженера-нефтяника «на 
северах», в последние пять лет 
активно продвигающегося по ка-
рьерной лестнице в Башкирии. В 
уходящем году господину Гиля-
зетдинову дважды удалось по-
менять работу, и оба раза с се-
рьезным повышением. Он успел 
поруководить крупнейшим до-
рожным заказчиком «Башкирав-
тодором», а еще через полгода 
возглавил госкомитет по тран-
спорту и дорожному хозяйству. 

Карьерным продвижением года в 
региональном масштабе, безуслов-
но, можно считать назначение гла-
вой госкомитета по транспорту и до-
рожному хозяйству Башкирии Рима 
Гилязетдинова, пришедшего на сме-
ну Ильясу Мунирову, бессменно ру-
ководившему ведомством с 2010 го-
да. Причина стремительного про-
движения господина Гилязетдино-
ва в Башкирии — одна из интриг 
кадровой политики главы респу-
блики Рустэма Хамитова. В респу-

блике Рим Гилязетдинов появил-
ся в 2011 году и получил назначе-
ние сначала на руководящую долж-
ность в один из отделов гостранса. 
Перед этим опыта работы в органах 
власти он не имел: работал на раз-
личных, в основном инженерных, 
должностях в нефтяных компаниях 
на территории ХМАО, Тюменской 
области и других северных регио-
нов РФ. Уже через год после прихо-
да в гостранс Рим Гилязетдинов был 
повышен в должности до перво-
го заместителя главы ведомства. В 
уходящем году он получил повыше-
ние дважды. В феврале, после скан-
далов в «Башкиравтодоре», на ген-
директора которого возбудили два 
уголовных дела, Рим Гилязетдинов 
был делегирован руководить этим 
предприятием с портфелем кон-
трактов, оцениваемым в этом году в 
7,4 млрд руб. В конце ноября он вер-
нулся в госкомтранс уже в качестве 
главы ведомства. Его предшествен-
ник Ильяс Муниров получил долго-
жданное повышение в кабмин на 
должность вице-премьера. Ряд со-
беседников „Ъ“ связывали карьер-
ный рост господина Гилязетдино-
ва с протекцией семьи главы Баш-
кирии. Впрочем, тем же объясняли 

и продолжительную  карьеру в го-
странсе господина Мунирова. Но-
вый глава госкомитета зарекомен-
довал себя как достаточно откры-
тый и общительный руководитель, 
чем разительно отличался от свое-
го предшественника на этом посту. 
В последние годы гостранс актив-
но работал над участием в беспре-
цедентно дорогостоящих для респу-
блики концессионных проектах. 
Стоимость только двух из них (Вос-
точного выезда из Уфы и дороги Ка-
га — Магнитогорск) оценивается в 
36,5 млрд рублей. 

Булат Баширов

Глава на троечку 
Мэру мир
Уходящий год стал точкой отсчета новой пятилетки для уфимского си-
ти-менеджера Ирека Ялалова. Вопреки ожиданиям, в том числе, как 
могло показаться, и его собственным, администрация республики 
одобрила его кандидатуру для переизбрания. Впрочем, этой осенью 
господин Ялалов мог без ущерба для своей репутации завершить че-
тырехлетнюю карьеру градоначальника, достигшую пика. Он уже во-
шел в историю Уфы как мэр, которому удалось в стесненных финансо-
вых условиях подготовить город к международным саммитам-2015, 
запустить новый Затонский мост, равно как и политик, проявивший чу-
деса выживаемости и уживчивости с членами собственной разно-
мастной команды.

Инженерное дело  

— персона года —
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